

Los «Marijesiak», novenario lírico de la Navidad

La Navidad está cerca. Y la muestra palpable la tienen con los Marijesiak, una tradición tricentenaria, que viene celebrándose en las madrugadas de los nueve días, que precedan a la fiesta de la Natividad.

La Villa Foral de Guernica conserva sus múltiples costumbres peculiares para festejar con un simbolismo, que raya en la realidad, los meses y todas las semanas del año. De esta manera resultan sus fiestas a cada cual más resonantes en las diferentes épocas, pero ninguna tan sugestiva como la que se practica durante el mes de diciembre, para conmemorar el nacimiento del Niño Dios, el Misterio más inefable y conmovedor de toda la cristiandad.

LOS MARIJESIAK, NOVENARIO ORIGINAL

Y los guerniqueses, para celebrar este sublime acontecimiento, se prestan, año tras año, a glorificar con un novenario sumamente original, y lo efectúa un grupo de genuinos guerniqueses, con el nombre hereditario de Marijesiak, quienes como representación del pueblo se brindan a proseguir la tradición.

Principia este piadoso ejercicio el día 16 de diciembre, a las 4 de la madrugada. Los componentes del grupo Marijesiak se congregan en el atrio de la iglesia de Santa María, de Guernica, y frente al Tabernáculo, todos de rodillas, entonan la primera salutación a Jesús con la siguiente estrofa.

“Sakramentu Santu Jauna
Zelebratu zantian,
Izana imini deitse,
Jesus Salvatoria”.

Y así estos hombres anónimos, pero perfectamente conocidos en espíritu, salen por las calles de la Villa a ofrecer a la noche fría las notas y la letra caliente de unos estribillos, cuyas primeras figuras son Jesús, María y José.

Igualmente, delante de la iglesia de Santa Clara y capilla de Residencia Descalza, elevan de la misma forma la salutación sacramental, y así los cantores de la auténtica madrugada siguen su trayectoria por todos los arrabales de Guernica, entonando en sonoras melodías, los villancicos que los antepasados y la tradición legaron a la Villa Foral.

Los Marijesiak no pueden ni deben fenecer, como no morirán sus canciones sagradas. Lo debe conservar el pueblo porque hay un espíritu y una preocupación religiosa en su quehacer. Tenemos delante de nosotros estrofas que no se han cantado prácticamente nunca en estos últimos años. Contamos 76 en total. Son largas y todas ellas se cantan en vascuence. La voz es el único instrumento de la noche de estas noches, que ven pasar a unos hombres sacrificados, hablando a los hombres de un Dios, próximo a nacer, y que no encuentra cobijo a pesar de sus súplicas.

CUATRO HEROES ANONIMOS

Y una nueva generación que se prepara. Sí, sí. Los cuatro veteranos llevan muchos años en la brecha. Sus nombres merecen la letra impresa y nuestra total felicitación. El solista, José Antonio Oar, y los tres restantes, José Antonio Aldana, Sixto Gorriñdo y Enrique Sálegui, pero junto a ellos están unos muchachos jóvenes, entre los que habría que destacar a José Angel Iturbe, Juan Carlos Bilbao y toda la cuadrilla de amigos. Ellos serán, posiblemente, los continuadores de los Marijesiak. No nos extrañaría. Han hecho méritos para la “alternativa”.

“Abendu santu onetan
Kristoren jayotzia,
Jazo te eder onegaz
guztiok poz gaitian,
Maria, Jose, Jesus, Maria”.

Y para los cuatro días siguientes, el grupo entona esta canción, que tiene un estribillo diferente:

“Billosik bazagoz bere,
etzara Zu pobria,
Zeruan josirik dago
Zuretzako erropia.
Adoratzen zaitugu, Jesuskristo”.

Y para el último día, el de Nochebuena, cuando hay más asistentes que lo normal, y a quienes nosotros aconsejamos la máxima seriedad, el grupo finaliza con esta canción:

“Nazaretako eleizan dago,
Dama eder bat jarririk
Nazaretako eleizan dago,
Dama eder bat jarririk,
ondo grazia beterik,
Izana bere Maria dauko,
ta bart Belenen,
ta bart Belenen,
jayo da Jesus Nazaret”.

También hoy habrá mucha asistencia de muchachos y jóvenes mayores. Esperamos y deseamos que todos pongan el máximo empeño. Hay una tradición en medio. Unos versos romances, que ayudan a conservar el espíritu de un pueblo. Nos alegramos.

Para todos los amigos lectores, nuestra más entrañable felicitación

“En este sagrado diciembre,
el nacimiento de Cristo,
con esta buena nueva,
todos alegres y contentos,
Maria, José, Jesús, Maria”.

“Aunque estás desnudo,
no eres pobre,
En el cielo está cosida
una ropita para Ti.
Te adoramos, Jesucristo”.

“En el templo de Nazaret
está sentada una dama hermosa,
En el templo de Nazaret,
está sentada una dama hermosa,
tiene como nombre, Maria,
llena de gracia,
de noche en Belén,
de noche en Belén,
ha nacido Jesús Nazaret”.